El Universal Sección: Nacional 2021-03-20 03:28:08

206 cm2

Página: 2 \$23,038.86

1/1

BAJO RESERVA

AMLO cede otro pedazo a los militares

::::: Cuando ayer le preguntaron al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la posibilidad de que un tren ligero en Xalapa, Veracruz, fuera construido por ingenieros militares, el mandatario dio un rotundo no, porque ellos, dijo, ya tienen muchísimo trabajo. Y es que en la presente administración se les ha juntado la chamba a los militares, quienes ya construyen el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles en la base militar de Santa Lucía: así como los cuarteles de la Guardia Nacional, las 2 mil 700 sucursales del Banco del Bienestar, los canales de riego en Navarit, 700 kilómetros del Tren Maya, el aeropuerto de Tulum, además de sus tareas de seguridad y apoyo en desastres naturales y la contingencia contra el Covid-19. Pero no pasó ni un día cuando López Obrador, otra vez, les asignó una tarea a los de uniforme. Esta vez, anunció que tanto la operación del Tren Transístmico como la propiedad del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec serán para la Secretaría de Marina. Lo bueno es que no hay militarización en México.

¿Y los demás gobernadores?

::::: El titular de la Unidad de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo,



Francisco Javier García Cabeza de Vaca

rechazó que haya una persecución política contra el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Al participar como testigo en la diligencia que organizó la Sección Instructora de la Cámara de Diputados para el desahogo de pruebas por este proceso de desafuero, Nieto Castillo adelantó que ya presentó otras tres denuncias contra gobernadores en funciones por di-

versas irregularidades con sus finanzas y precisó que no es el primer caso. Sin embargo, es la Fiscalía General de la República, nos dicen, la que sólo ha decidido hacer público e indagar el caso del funcionario tamaulipeco. ¿Algo contra algún gobernador "moreno"? Antes de las elecciones, nos adelantan, seguramente no.

Preparan vacaciones en el Senado

::::: El Senado de la República ya tiene todo listo para irse de descanso con motivo de la Semana Santa. Para ello, se realizarán tres sesiones la próxima semana con la idea de que los senadores desahoguen la agenda y se vayan de vacaciones sin ningún pendiente. La Mesa Directiva convocó a la próxima sesión del Pleno para el martes 23 de marzo; al día siguiente habrá doble sesión: una ordinaria y otra solemne, para recibir al presidente de Bolivia, Luis Arce, quien realizará una visita oficial a México. El jueves será la última sesión ordinaria antes de que los legisladores hagan maletas y se tomen una semana de asueto. Eso sí, regresando les esperan otras tres sesiones entre el martes 6 y el jueves 8 de abril.

Estudiantes extranjeros siguen sin cobro

:::: En donde parece que se han olvidado de los plazos es en la Secretaría de Relaciones Exteriores, particularmente en la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), pues hace dos semanas la institución se comprometió a pagar lo que se les debe a becarios extranjeros, quienes llevan desde enero sin recibir lo correspondiente a su beca. Los estudiantes comienzan a pasar momentos difíciles toda vez que de ese pago depende su manutención en México. Los alumnos siguen sin recibir, además, una explicación de qué es lo que está pasando.





Que a las enemistades recientes de Joe Biden con Siria, Corea del Norte y Rusia hay que agregar China, pues la cumbre citada entre las delegaciones de ambas potencias en Alaska terminó en un duelo de reproches, insultos y amenazas, que ponen en entredicho el encuentro del jefe de la Casa Blanca con Xi Jinping para el 22 de abril. Encima, un día después de su choque con Vladímir Putin, el demócrata se tropezó tres veces en las escalinatas del Air Force One. Las aguas están turbulentas.

Que el presidente Andrés Manuel López Obrador está preparando para el próximo martes un acto en Palacio Nacional para celebrar que los 31 gobernadores y la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, firmaron el Acuerdo Nacional por la Democracia, consistente en términos básicos en que no se meta mano en las elecciones de junio próximo desde el poder. Se espera que participe un grupo plural de mandatarios, pero no los 32, debido a la pandemia y a que algunos no se ponen el tapabocas.

Que será la próxima semana cuando el llamado bloque de contención en el Senado presente ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación una acción de inconstitucional contra la reforma en materia eléctrica enviada por el Presidente y aprobada por Morena. La bancada de Acción Nacional afirmó que dará la batalla legal para defender el derecho de los mexicanos a la salud, al medio ambiente y a energía barata y limpia, por lo que celebró el fallo del juez segundo de Distrito en Materia de Competencia Económica, Juan Pablo Gómez Fierro, de suspender por tiempo indefinido los efectos generales de la modificación...



El Universal Sección: Metropoli

2021-03-20 03:31:44

Página: 18

\$24,453.21

1/1

EL CABALLITO

Ponen tapabocas al alcalde de Xochimilco

:::: El alcalde de Xochimilco, el morenista **José Carlos Acosta**, derrapó ayer fuertemente pues tuvo que meter freno a una disposición



José Carlos Acosta

que se había aprobado en el Cabildo ¡desde agosto de 2020!, que era no sólo la obligatoriedad del uso de cubrebocas, sino que si alguien no lo utilizaba podía ser remitido al juez cívico por el alto número de contagios por Covid-19. El punto es que ese bando se difundió apenas ayer en la Gaceta Oficial, siete meses

después, y entraría en vigor este sábado, pero ante el rechazo de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, quien declaró estar en contra, la alcaldía dejó sin chistar y sin efecto la medida. Nos dicen que don José Carlos deberá tener más atención a estos asuntos, porque quiere ser reelecto en el cargo.

Los candidatos pluris al Congreso

::::: La listas de abanderados plurinominales de los partidos políticos siempre son deseadas, sobre todo, el primer lugar porque es casi



Federico Döring

seguro que llegue por la puerta grande, en este caso, al Congreso de la Ciudad de México. Por ello, le contamos quiénes van en esos sitios, los cuales en su mayoría buscan la reelección, como el actual legislador local, **Federico Döring**, número uno de los panistas; el actual coordinador de la bancada del PRD, **Víctor Hugo**

Lobo, es el primero en el sol azteca. También va como primer lugar Fernando Aboitiz, coordinador del Partido Encuentro Social en el recinto de Donceles y Allende, en la lista de los candidatos del nuevo Partido Encuentro Solidario. Y en Fuerza por México, la primera posición la ocupa alguien nuevo: Armando Ríos Piter, presidente de ese nuevo partido en la capital del país.

El relevo de Julio César Moreno

:::: Le contamos que en la terna que envió la jefa de Gobierno al Congreso capitalino para que se defina quién será el nuevo alcalde de



José Manuel Ballesteros

Venustiano Carranza, entre los aspirantes está uno de los más cercanos a **Julio César Moreno**, que incluso ya fue, en ese entonces, delegado sustituto cuando el hoy experredista buscó una candidatura. Se trata de **José Manuel Ballesteros**. Veremos si la mayoría de diputados le da luz verde.

218 cm2

Lanzan Ilamado

:::: El coordinador de los diputados del PRD en el Congreso mexiquense, **Omar Ortega**, llamó a todas las fuerzas políticas a mantener comunicación ininterrumpida, con el objetivo de hacer un frente común para detectar cualquier tipo de amenaza y blindar a la región sur del estado de una posible incursión de personajes ligados a grupos criminales en el proceso electoral de junio. Don Omar comentó que las autoridades de los tres niveles deben redoblar las acciones de presencia y vigilancia en la zona donde la población vive en la incertidumbre respecto a la seguridad.



314 cm2

Página: 12 \$10,983.04

1/2

Si la Constitución lo limita, ¡fuera!

Catalina Noriega



El tlatoani se monta en sus trece y amenaza con mandar una iniciativa para modificar la Constitución, en el tema de la Ley eléctrica. ¡Dejó al honorable con la boca abierta! Inaudito atropellar la Carta Magna, porque contradice su capricho de convertir a la Comisión Federal de Electricidad, en un monopolio estatal.

s éste uno de los aspectos que la vuelve inconstitucional: están prohibidos, Artículo 28, los monopolios estatales. Lo primero, rompe con la competencia, garantía ineludible. La CFE concentra la venta.

AMI.O sigue con sus ataques al juez Gómez Fierro, quien otorgó las primeras suspensiones provisionales. Estrategia electorera calculada, que espera le rinda frutos en Junio.

Victimizándose, gimió que la determinación que suspendió la ley, ataca "los intereses del pueblo" para favorecer a los "saqueadores del patrimonio nacional". De aquí que urgió a sus fanáticas masas, a votar en las próximas elecciones para conseguir una mayoría en el Congreso, que le permita seguir destruyendo el país, fastidiando a la ciudadanía y castigándola con apagones y costos más altos.

Sin mencionar a Morena, conminó a que se sufrague por ese desgarriate partidista que fundó y manipula. Abierta propaganda, prohibida para un funcionario público, en pleno proceso. En vista de que su *Frankenstein* morenaco le salió chueco y un buen número de sus candidatos son

tan impresentables como Salgado Macedonio, desvía la atención a la cuchufleta de la energía eléctrica y convoca a un nacionalismo trasnochado, pero aún vivo en las raíces de un sector social.

Actúa como el activista que vivió en campaña, agrediendo, dividiendo, difamando y no como un Presidente. Lo grave es su inclinación a romper con el Estado de Derecho, vocación dictatorial a la que, juristas de toda la jerarquía responden con una voz de alarma y alerta.

A las suspensiones del valiente juez Gómez Fierro se unieron las de otro más, Rodrigo de la Peza, quien también actuó conforme a su obligación. Las baterías de las mañaneras, sin embargo, siguieron contra el primero, quien se ha convertido en el blanco de la ira del emperador y a quien tampoco parece que protegerá la cabeza de su propio gremio, quien vuel-





El Sol de México Sección: Nacional 2021-03-20 01:19:41

314 cm2

Página: 12 \$10,983.04

2/2

ve a confirmar su incondicionalidad al tabasqueño.

Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia, le respondió, de entrada, con un tuit que pareció predecir que defendería la división de Poderes. Siguió con una carta, en la que asomó su carácter de lamebotas del *preciso*.

Que la justicia esté en manos de un personaje, incluso burdo en la forma de su lacayismo, eriza. Que voltee a Estados Unidos. Trump nombró a varios ministros de la Suprema Corte, a la espera de que le devolverían el favor. Cuando vociferó el inexistente fraude electoral y el tema llegó a ese Tribunal, actuaron conforme a la Norma y le negaron la razón. La Ley por encima de todo.

Permite que se violente la independencia judicial, se haga añicos la División de Poderes y se vulnere la Constitución, al gusto del destructor nacional. La historia lo juzgará.

López Obrador está dispuesto a llegar hasta donde sea, con tal de salirse con la suya. Si la oposición sigue amodorrada, le abre el camino. Urge despierte y empiece a dar una batalla porque logremos un equilibrio de Poderes y se limite el presidencialismo absoluto. A los jueces que están dando la cara por la justicia, apoyo total y aplauso generalizado.

López Obrador está dispuesto a llegar hasta donde sea, con tal de salirse con la suya. Si la oposición sigue amodorrada, le abre el camino.
Urge despierte y empiece a dar una batalla porque logremos un equilibrio de Poderes y se limite el presidencialismo absoluto.

catalinanq@hotmail.com @catalinanq



292 cm2

Página: 13 \$12,283.81

1/1

Sólo dos ofertas electorales

Miguel Ángel Ferrer



El próximo domingo 6 de junio habrá elecciones para renovar la Cámara de Diputados y 15 gubernaturas estatales. Y sólo habrá dos opciones. Por un lado, a la izquierda, el obradorismo; y por el otro, en estrecha alianza, PAN y PRI, los dos viejos partidos de la derecha mexicana. No hay y no se vislumbra, al menos por ahora, una tercera opción electoral.

umbo a esos comicios, ambos adversarios han echado mano de todos sus recursos. Pero la batalla se mira muy desigual. La derecha carece de un verdadero líder. Y su programa se reduce a criticar y oponerse a las políticas y acciones del obradorismo.

A esta carencia de líderes y de un programa político, la derecha no puede sumar nada más. Excepto una historia y un presente de corrupción y de robo descarado de los bienes públicos. Y también, como a todos nos consta, una feroz defensa mediática y judicial de sus riquezas y privilegios mal habídos.

El obradorismo, por su parte, presenta una magna e innegable obra de gobierno de beneficio popular. Primeramente una muy

amplia redistribución del ingreso nacional a través de becas y pensiones.

En segundo lugar un exitoso programa de combate a la corrupción de los gobiernos neoliberales, lo que ha significado ahorros millonarios que se redistribuyen entre muy amplias capas de la población.

Y finalmente el adecuado manejo de la pandemia de Covid-19, esfuerzo que encuentra su punto culminante en la consecución de los millones de dosis de vacunas para inmunizar masiva y gratuitamente a la totalidad de la población mexicana en el plazo de

unos pocos meses, con más de cinco millones de inmunizados hasta ahora entre personal de salud y adultos mayores de 60 años.

Luego de este somero recuento de los elementos y los rasgos y de la oferta electoral de la derecha y del

obradorismo es pertinente preguntarse hacia cuál opción partidaria se dirigirá el caudal de votos ciudadanos este próximo 6 de junio.

¿Hacia el pasado pripanista de corrupción, saqueo, empobrecimiento popular, fraudes electorales y entrega de las riquezas de México al extranjero? ¿O hacia la opción electoral que es al mismo tiempo promesas cumplidas y esperanza de un futuro mejor?

Para el pueblo mexicano nunca fue tan fácil decidir. ¿Más del mismo veneno que le dieron en las últimas cuatro décadas? ¿O más y más de los mismos beneficios que ha recibido en los últimos tres años? ¿Poder popular o poder oligárquico? ¿Obradorismo o conservadurismo? Esa es toda la cuestión.

mentorferrer@gmail.com

A esta carencia de líderes v de un programa político, la derecha no puede sumar nada más. Excepto una historia y un presente de corrupción y de robo descarado de los bienes públicos. Y también, como a todos nos consta, una feroz defensa mediática y judicial de sus riquezas y privilegios mal habidos.



RICARDO HOMS

Estado de derecho en riesgo

a suspensión definitiva otorgada por el juez Juan Pablo Gómez Fierro en contra de la reforma eléctrica rebasa por mucho el ámbito original de ésta, que es el referente al decreto que reforma y adiciona disposiciones a la ley de la industria eléctrica, ya que este acto jurídico fijará un antecedente que repercutirá en otros ámbitos. Por tanto, se convertirá en un referente jurídico para casos similares y su conclusión, será un indicador definitivo sobre la posible sobrevivencia o desmantelamiento del "Estado de Derecho".

EL UNIVERSAL

Si esta batalla se pierde y se vulnera el Estado de Derecho, el impacto será demoledor para nuestro país, pues afectará ámbitos sensibles en la lucha contra el crimen organizado. Un "Estado de Derecho" débil se vuelve incapaz de brindar protección a la sociedad.

El Presidente no ha dimensionado aún que por defender sus proyectos personales, aún a costa de vulnerar el Estado de Derecho, se pondrá en riesgo la gobernabilidad, pues el Estado de Derecho es integral y su debilitamiento en un ámbito, impacta en la totalidad.

El lenguaje justiciero que se viene utilizando últimamente y que se ha aplicado para hablar de la reforma eléctrica es altamente rentable electoralmente, pero genera expectativas peligrosas ante el ciudadano, pues este entiende que se cancelarán contratos con las empresas extranjeras a las que ya calificó el gobierno como abusivas. Sin embargo, no se está explicando que ninguna reforma legislativa es de aplicación retroactiva, sino futura. Los contratos firmados no pueden ser cancelados unilateralmente sin incurrir en una aberración jurídica, lo cual es inconstitucional. Sería una aberración equiparable a pretender reformar la ley electoral después de una elección y exigir se cancele a un candidato ganador un triunfo ganado en las umas.

Generar en la ciudadanía expectativas de que la ley se puede modificar para hacer justicia con aplicación retroactiva, es sumamente peligroso en México.

Tomemos en cuenta que el contexto nacional hoy es complejo, pues la idiosincrasia mexicana siente aversión instintiva en contra de la "autoridad" y por consecuencia, de la ley. Sin embargo, eso es lo que ha estado capitalizando el presidente para intentar doblegar al Poder Judicial para que se someta a sus deseos. El presidente bien sabe que puede fustigar a todos los miembros del poder judicial y recibir aplausos de la ciudadanía, pues ya se le ha perdido respeto a la autoridad.

El significado que para el mexicano tienen nuestras leyes es el de un sistema corrupto que legaliza el abuso. Sin embargo, debemos reconocer que en los últi-

mos años, como derivación de la madurez democrática, México ha evolucionado hacia la institucionalidad y la independencia de los organismos autónomos y se ha fortalecido la del Poder Judicial. Por ello, vulnerar el Estado de Derecho con la amenaza de la reforma constitucional, representa un retroceso.

La propuesta de la diputada morenista Reyna Celeste Ascencio Ortega respecto a reformar la Constitución simplemente para apoyar las iniciativas presidenciales, manda un mensaje muy peligroso para

el país, de falta de respeto a nuestro marco jurídico. El ciudadano interpretará que es fácil cambiar las leyes. Por ello podríamos visualizar que bajo ese contexto surgirían grupos sociales que tomando autopistas y vialidades exigirían modificaciones a las leyes que regulan su actividad y que afectan sus intereses particulares.

"Estado de derecho" significa confianza y certidumbre y por ello debemos protegerlo. ¿Y a usted qué le parece?

Presidente de la Academia Mexicana de la Comunicación. @homsricardo



Excélsior Sección: Nacional

2021-03-20 03:59:35 429 cm2

Página: 8 \$26,180.14

1/2

El enemigo único, una ventaja perdida



Fernando Islas Periodista fernando.islas@gimm.com.mx

Antes era indispensable leer tres o cuatro periódicos para tener un panorama lo más completo posible sobre un mismo tema.

La llegada de la internet a nuestra vida cotidiana supuso la maravilla de fin del siglo XX. Dotó de información a los interesados con un simple clic. En un princípio, por ejemplo, consultamos cualquier diario o revista del planeta, ofertas editoriales de difícil acceso, o visitamos los grandes museos del mundo para echarle un vistazo virtual a sus colecciones. Los aparatos móviles potencializaron esas posibilidades. Sin embargo, se volvió inconcebible guardar el teléfono móvil durante una reunión social o laboral, o salir de casa sin él. Pero la sobreinformación nos apabulla. Desconcierta tanta cantidad con tan poca calidad. Somos lo que consumimos.

Resulta extraordinario, sin embargo, tener múltiples opciones a la mano para hacer contrapeso sobre nuestras fuentes de información favoritas, ejercicio necesario, piensa quien esto escribe, durante las consultas diarias y ahora vertiginosas sobre política. Antes era indispensable leer tres o cuatro periódicos para tener un panorama lo más completo posible sobre un mismo tema. En México, tradicionalmente, lo que dice el Presidente es "la noticia", situación que ha aprovechado Andrés Manuel López Obrador al grado de "monopolizar" los datos o los otros datos con sus mañaneras, práctica que le dio resultado durante su gestión como jefe de Gobierno del Distrito Federal (de diciembre de 2000 a julio de 2005) y que asimismo le fuera tan incómoda al mandato de Vicente Fox.

Hablar de que "las posiciones se polarizaron" es tan antiguo como discutir ideologías. En ese sentido, las redes sociales, auxiliares para comentar los dichos y los hechos

de nuestros gobernantes y representantes, han facilitado los desencuentros. Evidentemente, las posturas de López Obrador generan una tensión incompresible e innecesaria, como muestran sus comentarios en torno a los recientes casos de Salgado Macedonio y la "suspensión" de un juez a la reforma a la ley de la industria eléctrica, pero la pandemia provocó que el combate se trasladara frente a las pantallas, casi exclusivamente, algunos como decididos protagonistas y otros como simples y en no pocas ocasiones divertidos espectadores del golpeteo, sin

nadie dispuesto, o eso parece, como sucede al ver la televisión o escuchar la radio, a apretar el botón de "apagado" o a cambiarle y buscar otras opciones.

La nueva normalidad paró en seco los tradicionales encuentros de discusión: cenas, cafés, fiestas y borracheras, momentos idóneos para los sombrerazos entre opositores y defensores de la 4T, familiares y amigos, *chairos* y *fifís*. Pelear en las redes conlleva el riesgo de que cualquier desconocido o conocido a medias se meta a atizar el fuego, lo que no es ni bueno ni malo. Es un hecho.

Acaso esa polarización a distancia nos ha ahorrado situaciones desagradables, como llegar a las manos por imponer o defender ideas, pero habría que tomar en cuenta que una parte importante de la población, esto es, ciudadanos con derecho a votar en elecciones futuras, sencillamente no encuentran interés en lo que algunos advierten como "materia trascendente".





Excélsior Sección: Nacional 2021-03-20 03:59:35

429 cm2

Página: 8 \$26,180.14

2/2

Por otra parte, para aquéllos que afirman que en nuestro país no hay libertad de expresión o que la censura es la misma, pero con diferentes métodos, convendría reconocer que fue muy cómodo tener de enemigo común al PRI con toda su poderosa estructura perfectamente alineada.

Alvin Toffler, quien supo anticipar lo que ahora es cotidiano, como el acceso libre a la red de redes, decía que el conocimiento es la fuente más democrática de poder. En efecto, leer, informarse, es poder. Pero también decía, defendiendo su campo de estudio, que "ningún futurólogo serio trabaja en la predicción. Ese es el terreno de los oráculos de la televisión y los astrólogos de los periódicos". A los gobernantes les encanta decir que las cosas van bien y los analistas se llenan la boca para desmentirlos, pero cuando llegan las crisis económicas nadie sabe explicar qué pasó.



CAJA NEGRA

Desde los años sesenta del siglo pasado, entre bastidores y restiradores, Vicente Rojo (1932–2021) le dio forma a la cultura mexicana. Fue amable con los libros, porque a los libros se les quiere, y figura generosa del arte abstracto mexicano, porque la pintura es un privilegio para la vista (Paz dixit). Tanto por el impacto de su obra como por sus alcances, Vicente Rojo fue un educador visual.

Las redes sociales, auxiliares para comentar los dichos y los hechos de nuestros gobernantes y representantes, han facilitado los desencuentros.



Nuestro año bajo tierra



La pandemia reveló el lado más frágil de un gobierno que hace un año todavía inspiraba una reserva de esperanza.

ún no nos damos cuenta, pero ya somos otros: estos doce meses de pandemia nos han trastocado para siempre. A ratos, ahítos de nostalgia, quisiéramos imaginar que volver al pasado todavía es posible, que allá, en algún lugar, se parapeta el tiempo prepandémico y, cuando al fin todos estemos vacunados, habremos de regresar allí, a ese espejismo que a ratos nos parece idílico. Lo cierto es que aquel mundo, que ha quedado sepultado para siempre, era bastante atroz, y haríamos bien en ya desprendernos de él. Lo que no significa que esta

era, este paréntesis o este entreacto, sea mejor, obstinados en no aprender de los errores previos, en no aprovechar esta insólita fluctuación para rectificar y construir, poco a poco, un mundo mejor.

un mundo mejor.

Un año atrás, antes
de que muriera el primer mexicano víctima
del SARS-CoV-2, México atesoraba una reserva importante de esperanza: aunque las primeras medidas de López Obrador ya empezaban a generar suspicacias –en particular
su desfachatada alianza con las
Fuerzas Armadas–, prevalecía el

discurso que lo hizo arrasar en las elecciones: frenar la maquinaria de corrupción enraizada en las instituciones y el anhelo por que un sinfin de programas sociales atemperaran la grotesca desigualdad heredada de los regímenes anteriores.

Sin embargo, los signos de la traición a sus principales promesas de campaña acaso ya estaban allí: el desdén hacia cualquier otro movimiento social que no fuera el suvo -como distintas víctimas de la violencia o, más visiblemente, los grupos feministas-; la cerrazón ante cualquier crítica o disidencia, sin importar su origen; el ansia de llamar a todos los enemigos "conservadores", aun cuando muchas de sus acciones fueran más conservadoras -por ejemplo frente al aborto o la legalización de las drogas-; y la construcción de una Presidencia reactiva, dedicada mañana a mañana a quejarse de los otros en vez de centrarse en el futuro prometido.

La pandemia reveló entonces su lado más frágil: su incapacidad para enfrentar una emergencia y, sobre todo, para aprender de los errores –los de otros países y en particular los propios–. El gobierno mexicano no fue el único sorprendido ni el único que reaccionó dando palos de ciego: prácticamente en todas partes los políticos actuaron instintivamente, equivocándose una y otra vez en sus pronósticos y en la evaluación del desafío. Escuchar hoy cómo hace un año el Presidente desdeñaba el peligro o cómo López-Gatell hacía malabares para no

recomendar enfáticamente el cubrebocas genera vergüenza, pero lo más terrible es que ni uno ni otro -como si el jefe hubiera contaminado a su subordinado con su terquedad, o a la inversa- se dieron la oportunidad de rectificar.

Un año después, la catástrofe se verificó: el sistema de salud se colapsó en varios momentos y la cifra de muertos llega hoy, en

términos oficiales, a casi 200 mil -que en realidad son más del doble, como han demostrado varios estudiosos-. Una cifra que no puede ocultarse y que marca un fracaso inaudito. Y, lo peor, un fracaso que



Reforma Sección: Nacional 2021-03-20 04:00:59

333 cm2

Página: 9 \$75,515.17

2/2

tanto el Presidente como el subsecretario continúan anunciando como una victoria.

Cuatrocientos o cuatrocientos mil muertos.

Sin embargo, habría otro símbolo de la tragedia de este año: obligados por las amenazas de Trump, México cambió radicalmente la politica migratoria que López Obrador anunció en campaña. Nos convertimos en el Muro que el demagogo tanto presumía, frenando el tránsito de migrantes hacia el Norte y aceptando las brutales políticas de retención en nuestro territorio. Hoy, valiéndose de otro método -más sibilino, no menos efectivo: la promesa de vacunas-, Biden ha vuelto a conseguir lo mismo: mientras que él prepara una ambiciosa reforma migratoria, nos condena de nuevo a fungir como sus policías al obligarnos a cerrar la frontera sur.

Los saldos de nuestro año bajo tierra.

Habría otro símbolo de la tragedia: obligados por Trump, cambiamos radicalmente la política migratoria.

